

EL DEFENSOR DE GRANADA

DIARIO INDEPENDIENTE

1.ª Edición.

LENS SECO DE LUCHENA.

Oficina de Imprenta: Calle de San Juan, 64
TELEFONO núm. 10.

Impreso en el taller del día, 6, calle de San Juan, núm. 64.

CORBATAS nuevo surtido, CINTURONES para señora, gran novedad El BUEN TONO, Zacatín 12

San Rogelio de Granada.

La célebre frase *virtus eres un nombre*, carece de fuerza y prestigio; y basta la más rápida observación para comprender que solo el escepticismo, insensible y duro, ageno á todo li sje de sentimientos, ha podido lanzar acusación semejante, que hiera por igual las sociedades, las familias y los individuos.

La Historia Universal aparece llena de ejemplos conmovedores que destruyen aquella absurda opinión y por fortuna, un día y otro, en los distintos órdenes de la vida y en la variedad suma de circunstancias que nos rodean, vemos flotar, por decirlo así, magnífica y radiante la virtud, afectando diferentes rasgos, pero única y sublime en su esencia.

Sirve de apoyo á nuestra opinión y lo citamos por la conmemoración de hoy San Rogelio, mártir que dió su vida al suplicio, por defender la pureza de la santa doctrina de Jesucristo.

Nació Rogelio en Granada ó en la próxima aldea de Parapanda; y áunque no existan muchos datos de su historia, ni declara San Eulogio que dedicó á esta interesantes trabajos, en cual monasterio residía, parece probable fuese en alguno de los de Parapanda ó vecina sierra, pues entonces las casas de religión ó monasterios, hallábanse situados en las asperezas de los montes, lejos de todo trato y bullicio de las localidades populares.

San Eulogio refiere que enterado Rogelio de la persecución que por parte de los moros sufrían los cristianos en Córdoba fué á esta ciudad, en el deseo de derramar su sangre defendiendo la fe y trabó amistad, que llegó á ser íntima, con un marcebo llamado Servio Dao, perseverante en la doctrina que profesaba el santo, y valeroso como él en la profesión de sus sentimientos religiosos.

Juntos un día penetraron en la mezquita donde á la sazón celebraban sus cultos los moros; y cautelosamente mezcláronse á la multitud de infieles.

De repente los dos cristianos interrumplieron las ceremonias de los sectarios de Mahoma y con asombro del concurso empe-

zaron á predicar el Evangelio y á exhortar á la muchedumbre á abrazar la religión verdadera, renunciando para siempre la falsa que seguían y que era tan solo un tejido de burdas y de errores.

De pronto levantose gran algazara entre los moros, indignados al escuchar semejante lenguaje, y arrojándose sobre los virtuosos varones que así desafiaban sus iras, los golpearon con crueldad, faltando poco para que perdiesen la vida á manos de sus enemigos.

El juez, que presenciaba la escena, interpuso su autoridad y entonces los cristianos libres de los moros, pasaron cargados de cadenas á los calabozos donde esperaban la sentencia los más viles forajidos.

La prisión no fué causa para que se debilitase el fervor de los cambeones de Cristo; antes bien, perseveraron en su obra, alentados con el don de profecía que les otorgó la divinidad y á cuyo precioso favor debíase el hecho de predecir para un plazo breve la muerte del rey Abderrahmán.

El desenlace del drama no se hizo esperar; los dos cristianos fueron condenados al martirio y con asombro y maravilla de los moros, llegaron radiantes de alegría al lugar del suplicio.

Entregaron espontáneamente al verdugo las manos que aquel cercenó con un afilete; hicieron lo propio con las piernas y solo cuando sus cabezas rodaron al suelo, separadas de los troncos, cesaron en su dulce predicación.

El martirio del jóven Servio Dao y del anciano Rogelio, tuvo lugar el viernes 16 de setiembre, el año de Cristo 852.

Granada honra la memoria del Santo y en las fluctuaciones de la existencia tiene presente cuanto vale y cuanto significa la creencia que inspira las más grandes obras y triunfa de la flaqueza para mostrarse con el encanto que la marca su origen divino.



EXPOSICIONES.

Toda la prensa refleja el inusitado movimiento que

en España y fuera de España se advierte con motivo de los próximos certámenes Exposición de octubre; Bellas Artes; Exposición Histórico europea; Exposición hispano americana; Exposición de Industrias artísticas y otras Exposiciones que saldrán á última hora por que es indudable que los señores del Ceterario nos preparan alguna grata sorpresa.

De modo que en el próximo mes vamos á exponer en Madrid todo lo explicable, incluso la pelleja, como suele decirse el viento del Guadarrama. Diariamente leemos noticias por este estilo:

«El distinguido artista onubense D Fulano de Tal está terminando un cuadro simbólico histórico alegórico que titula *El manco de Lepanto*» Ayer le dió la última mano (la única quiso decir sin duda el autor del suelto.) Otro candidato para una primera medalla.

«El laureado autor de *La merienda* de negros ha pasado tres meses en casa de su mamá política con objeto de tocar los últimos detalles de su nuevo cuadro *La batalla de San Quintín*»

Y cuando el lector de buena fé se ha echado al cuerpo una docena de anuncios de esta clase queda convencido de que los artistas pictóricos desean celebrar dignamente el Ceterario de Colón, ofreciendo al ilustre mareante (hoy mareado) no ya un monumento artístico sino todo un Océano Atlántico de siena tostada y aceite de clavetes.

—Y usted, preguntamos á lo mejor—¿no envía á la Exposición ningún cuadro?

—Si señor voy á mandar varios apuntes.

—¡Fuego y nada más?

—Si encuentro á quien consultar sobre unos celajes que me han salido falsos, enviaré una marina.

—Pues consulte Vd. con Beranger que es el ministro del ramo.

Se anuncian lienzos de grandes dimensiones de los que engañan á los paletos detenidos horas y horas ante la pintura.

«¿Qué hace Vd. aquí?—les dicen.

Y ellos responden señalando al lienzo:—Estoy aguardando á que levanten el telón.

A veces cree uno haberse con un pintor y se las tiene con un honrado comerciante que no ha visto los pinceles más que en paquetes de dos docenas.

—Y usted—preguntamos—no dejará de mandar algún cuadro ¿verdad?

—Si señor, mando el cuadro de reclutamiento.

—¡Ay! dispense Vd.; créle que era Vd. artista.

—Pues nada de eso soy el coronel de la zona.

Varios señores de la comisión se meten en las iglesias, en los museos y en los bolsillos de los anticuarios buscando joyas arqueológicas que enviar á Madrid. Así leemos un día si y otro también.

«La catedral de Santa Dei Genitrix merced á los trabajos del señor Ratenes envía á la Exposición varias arañas con sus telas correspondientes, tres sillars de coro (de señoras) una manga parroquial que lo es de riesgo al mismo tiempo y un sacristán greco-romano.»

«Donde entran esos arqueólogos errantes no respetan ni á los chirimbolos de cocina atropellando el sagrado del lugar.

El otro día pedí un vaso de agua en casa de un señor aficionado á las antigüedades y me fué imposible satisfacer mi sed.

—Pida Vd. otra cosa, lo que quiera—me dijo a tribulad el buen señor.

—¿Pues qué ocurre?

—Nada; que han venido unos señores de Madrid y se me han llevado las tinajas para la Exposición Histórico-europea.

LUIS ROYO VILLANOVA.

13 de setiembre de 1892.

Miscelánea

Maestros. Han sido nombrados maestras interinas de las escuelas de niñas de Granada y Nívar D.ª Brígida Lopez Saavedra y D.ª Neves Terrones del Pino.

—También ha sido nombrada interinamente profesora de Rubite, D.ª Dolores Estevez Fernandez.

—Ha sido nombrado con carácter de interino profesor de la escuela pública de Callesas D. Rogelio Vilches Vilchez.

Jubilaciones. La Junta provincial de Instrucción pública ha acordado proponer la jubilación forzosa del maestro de Oullar B. ze D. José Lopez Martinez.

—Ha solicitado su clasificación la maestra jubilada del pueblo de los Ogsjarer, Doña Dolores Sanchez Serrano.

Noticias militares. Ha regresado de Larjaron y se ha hecho cargo del mando del regimiento de Córdoba, su digno coronel D. Luis Lopez Ballesteros.

—El reputado escultor Sr. Benlirre ha dedicado á dicho regimiento una fotografía de su obra *La familia Real*, bajo relieve en bronce, que tanto ha gustado, según noticias que tenemos á S. M. la Reina. Con este motivo parece que la oficialidad de dicho cuerpo piensa ofrecer un banquete á señor Benlirre.

Permuta. La Junta de Instrucción pública ha remitido informe favorable en la solicitud de permuta entablada por los maestros de las escuelas de Baeres y Gajar, D. Antonio Guerrero y D. José Martínez.

Nombramiento. En virtud de concurso de ascenso, ha sido nombrada profesora de la escuela pública de niñas de Pinon Puente, D.ª Cándida Lopez Maldonado.

Alzada. Los maestros D. Jacobo Orellana y D. José Lopez Salvatierra que tomaron parte en el concurso para la escuela de adultos de la capital, han dirigido una instancia á la Junta de Instrucción pública,

MAESE CORNELIO 11

da desde mucho tiempo antes y no podían acaso resistir más á un amor que habían aumentado de día en día los invencibles obstáculos que se habían robustecido por el terror y fortificado por la juventud.

La dama era medianamente hermosa, pero su palidez causaba secretos sufrimientos que la hacían interesante con solo verla. Por lo demás, sus formas eran nobles y distinguidas y sus cabellos los más hermosos que se puedan ver. Guardada por un tigre, acaso arriagaba su vida en pronunciar una palabra, en dejarse apretar la mano, en recibir una mirada.

No había existido jamás un amor tan profundamente sepultado en dos corazones, ni tan deliciosamente saboreado; pero tampoco hubo nunca una pasión tan peligrosa. Fácil es de adivinar que para aquellos dos seres, en el aire, en los sonidos, en el ruido de los pasos, en las cosas, y en las cosas más indiferentes á los demás hombres, había sensibles cualidades, propiedades particulares que ellos adivinaban, y el amor acaso les hacía encontrar recuerdos fieles hasta en las heladas manos del viejo sacerdote á quien confesaban sus pecados, y de cuyas manos recibían la sagrada comunión al ocarate á la santa mesa; un amor profundo amor inculcado en el alma como en el cuerpo, cicatriz indeleble que debía conservarse toda la vida.

Cuando aquellos dos jóvenes se miraron, la dama parecía decir á su amante.—¡Amémonos aunque debamos perecer! y el caballero

10 POR M. DE BALZAC

tan imprudentemente se abandonaba. Su mano derecha parecía estar pronta á caer sobre la daga cuya guarnición formaba una especie de concha labrada en hierro. Había colocado de manera su arma que el pomo se encontraba bajo la mano y si por desgracia caía sobre el hierro, sin duda debía despertarse y mirar á su mujer. En sus labios sardónicos y su puntiaguda barba caprichosamente levantada se descubrían los signos característicos de un espíritu malicioso, de una sagacidad friamente cruel que le debía permitir adivinarlo todo, porque todo sabía suponerle. Su amarilla frente estaba arrugada como la de los hombres acostumbrados á no creer nada, á pesararlo todo, como pesan sus monedas de oro los avaros, y que buscan el sentido y exacto valor de las acciones humanas. Su construcción era huesosa y sólida; era nervioso y parecía muy irritable. En una palabra, hubiérase creído monstruo.

Así pues, un riesgo inevitable amenazaba á la señora así que despertase aquel terrible viaje; porque como marido celoso no dejaría de reconocer la diferencia que había entre un menestral, del cual no había hecho caso y el recién llegado, jóven, esbelto y elegante cortesano.

—*Libera nos á malol* dijo la dama procurando dar á entender su miedo al inflexible jóven.

Haté levantó la cabeza hacia ella y miróla. Sus ojos brillaban de lágrimas; lágrimas de amor ó desesperación. Al verlas estremecióse la jóven y se perdió. Ambos resistían sin du-

MAESE CORNELIO 1

hermanan con las grandezas celestiales, reñan en el silencio increíbles sublimidades, temer y esperanza en el reposo, elocuencia en las dobladas rodillas y en las manos plegadas. El concierto de sentimientos que resume la fuerza de las almas en un mismo arrebató, produce entonces un fenómeno inexplicable de espiritualidad. La mística exaltación de todos los fieles reunidos, obra probablemente sobre cada uno de ellos, y el más débil es acaso el que nada es un océano de amor y de fe.

La oración, como un poder eléctrico, abstrae y reconcentra á nuestra naturaleza y está involuntaria unión de todas las voluntades, igualmente prosternadas en tierra, ó igualmente elevadas al cielo, contiene sin duda el secreto del mágico influjo que poseen las melodias del órgano, el canto de los sacerdotes, las aromas y magnificencia de los altares, las voces de la muchedumbre y sus calladas contemplaciones.

Al punto que acabó el canto de los sacerdotes, cuando las últimas notas del órgano se mezclaron con las vibraciones del *amen* salido de los robustos pechos de los opiscopos y mientras que resonaba aun en las lejanas bóvedas un lejoro murmullo, al punto que toda aquella asamblea esperaba en su recogimiento la bienhechora palabra del prelado, un particular, deseoso de volver á su casa, ó temiendo perder su bolsa en el apilamiento de la salida, se retiró poco á poco suponiéndose á ser tenido por mal católico.

En seguida un gentilhombre, reclinado á uno de los enormes pilares que rodean el coro,

en alzada de la propuesta y clasificacion de los aspirantes.

Posecion. Se ha reiterado por la junta provincial a la local de primera ensenanza, el acuerdo para que dé posesion inmediatamente al maestro interino de la escuela de adultos de Granada, D. Francisco Soriano Gutierrez.

Licencia. Ha sido elevada al Rectorado, con informe favorable, una solicitud del maestro de la escuela pública de Albuñol don José Mendez Galvez, pidiendo licencia para poder cursar el tercer año de la carrera del magisterio.

Abastos. Por orden del señor Alcalde de Abastos fueron decomisados ayer y repartidos entre los pobres, doce kilos de papafatos de pino.

Telegrama. Los reclusos en el penal de los Reyes, Valencia, nos escriben atenta carta acompañando copia del telegrama que en solicitud de apoyo de su demanda de indulto, han dirigido al eminente hombre público D. José Carvajal Hué.

El telegrama aludido, dice:

“Excmo. Sr. D. José Carvajal: Esta poblacion penal después de dar gracias a V. E. por su humanitaria gestion de *indulto general sin distincion de penas ni delitos*, permítase suplicarle una carta abierta al Excmo. Sr. Presidente Consejo, mostrando la injusticia de las exclusiones en los indultos llamados generales.

La pluma escarpe de V. E. será Providencia de miles de familias que bendecirán eternamente el nombre del eminente jurista-consulto, que si supo arrancar vístimas al verdugo, libró a miles de infelices de otro verdugo más atroz y más lento llamado presidio.

Por la poblacion pena: Ricardo Basco, José O, de la Riva, Lorenzo Sully, Antonio Ibañez, Miguel Casares, Francisco Linares, Juan Medina.—Penal San Miguel de los Reyes, Valencia.”

Por nuestra parte, comprendiendo el alto significado de la frase *odia el delito y compadece al delincuente*, cumplimos un deber de humanidad acogiendo en nuestras columnas la solicitud de miles de desgraciados, que, lejos de sus familias y de la sociedad, loran las consecuencias de sus delitos, acaso cometidos en un instante de locura ó de ofuscacion.

Los exámenes de la Económica.—Ha quedado abierta el plazo de admision de solicitudes para exámenes extraordinarios y de ingreso en la Secretaria de Estudios de dicha sociedad. Las horas de oficina son de siete a nueve de la noche en su local Duquesa 18.

Causas de Orgiva. En el ayuntamiento de Albuñol, ante la seccion cuarta de la Audiencia de Granada y el Tribunal de Jurado de Orgiva se verificarán durante este mes a las siguientes vistas de causas:

Día 26.—Cristóbal Rivas Lopez y otros. Incendio.

Día 27.—Antonio Marquez Sanchez. Malversacion.

Día 28.—José Rodríguez Castro y otros. Malversacion.

Día 29.—Pablo Ruiz Pinto y otros. Malversacion.

Día 30.—Antonio Jimenez Lozano, Robo. No hay señalado para el distrito de Orgiva otras causas de Jurado, durante el actual cuatrimestre.

Session. Hoy a la una celebra el Excelentísimo Ayuntamiento la sesion correspondiente a la actual semana.

Periodo electoral. Ayer quedó oficialmente terminado el periodo electoral.

Por ministerio de la ley queda alzada la suspension de las delegaciones, comisiones y apremios contra los ayuntamientos de los pueblos, que ya pueden echarse a temblar, y entran en capilla, aquellos alcaldes que en la eleccion no hayan agrado a algun casique ó cumplido exactamente las instrucciones superiores.

Justicia ambulante. Por acuerdo del señor Presidente de la Audiencia, se verán en Albuñol las causas de este partido y de los de Orgiva y Ugijar; en Baza las del distrito de Guadix y Huescar, y en Motril las respectivas a su juzgado.

Contrabando. El juzgado de Albuñol ha expedido requisitoria para la busca y captura de Alonso Tovar, José Perez Martin y José Carrascosa a fin de notificarle la sentencia que contra ellos ha recaido en causa por contrabando.

Jurados de Baza. Para las causas del distrito de Baza durante el actual cuatrimestre, han sido elegidos como Jurados los señores que siguen:

Cabezas de familia.—D. Gregorio Bautista Buitista, D. Francisco Valenzuela Remacho, D. Luis Vento, D. Pedro Amador Perez, D. Antonio Teva Fernandez, D. José Manuel Acosta Pintor, D. Belamero Berbel, D. Aquilino Romero Garcia, D. Santiago Oja Martinez, D. José Suarez Manzano, D. Ramon Jimenez Miranda, D. Ramon Garcia Fábregas, D. Juan José Arcas Caballero, D. Gregorio Valdivieso Ibarra, don Miguel Galindo Fernandez, D. Francisco Nuño Enriquez, D. Vicente Angales Perez, D. Romualdo Herranz Martinez, D. Cayetano Bautista Tello y D. Antonio Palomine Robles.

Capacidades.—D. Emilio Jufre Sebastian, D. Francisco Martinez Marsabris, D. Ezequiel Navarro Prieto, D. Tomás Guillen Hortal, D. Juan Garcia Vidal, D. Vicente Jimenez Muñoz, D. Antonio Lledó Cortés, D. Rafael Jimenez Zuquero, D. Antonio Sanchez Sepúlveda, D. Juan Alvarez Tauste, D. Joaquin Mancebo Caso, D. Antonio Molina Martinez, D. Julian Quirantes Perez, D. Luna Maria Martinez Lagless, D. Domingo Lopez Avales y D. Roman Camacho Gonzalez.

Suplentes.—D. Ramon Valdivieso Mesa, D. Manuel Polonio Valdivieso, D. Francisco Valdivieso Ibarra, D. Sebastian Samaniego Gonzalez, D. Andrés Muñoz Mendoza y don Florencio Gonzalez Candones.

Los suplentes en el distrito de Baza, lo son tambien para las causas de Guadix y Huescar.

La fachada de la Catedral. Ni el sentimiento religioso, ni la estética, ni el ornato, ni el decoro de un pueblo importante y culto, como Granada, pueden consentir el escandaloso abuso advertido, de larga fecha, en la fachada de la Catedral.

Solicitan los monumentos históricos y en general los que revelan manifestaciones del genio, cariñosa atencion y culto de todos los días; y cuando en vez de recibir uno y otro signos del respeto en que se les tiene son mirados con indiferencia, siquier esta afecte caracter propósito para merecer disculpa, se representa una grave omision que importa reparar, sin tibieza ni dilaciones.

La hermosa fachada de nuestra Basílica, de esa obra que es orgullo de Granada y admiracion de quienes la visitan, ofrece en su fachada signos evidentes de la desidia y la incuria y, si no temiéramos llegar a lo exagerado en nuestras apreciaciones, diríamos, por último, que se destaca entre esos signos algo semejante al desconocimiento de lo que vale joya por el estilo.

Allí, al pie de los muros, bajo las arrogantes portadas y las primorosas cornisas y la rica ornamentacion de labradas piedras véase instalaciones toscas que han llegado a adquirir las condiciones de estables y son evidentes contrasentido en presencia de la fábrica y en sus relaciones con las ideas que apuntamos al comienzo de estas líneas.

No vamos a profundizar en orden a los argumentos que abundan ultraje por el estilo, como la suspicacia ó por contra la llamada *manga ancha*, opinen que pesamos de exageradas al sacar a la luz esta cuestion, y sin embargo, parecemos sencillamente absurda la tolerancia; y empleamos este verbo, en la creencia de que no han de existir títulos justificativos de un derecho a favor del cual subsista años y años aquella fachada convertida en muro de apoyo de construcciones que pugnan con todas las leyes y todas las consideraciones de una capital como Granada.

Huelga, en resumen, abundar la materia: bástanos fundar nuestro criterio, encañinado a que el paraje aludido quede libre de escombros y armatostes, y por lo tanto, ponemos punto, suplicando al ayuntamiento fije su atencion en lo que consignado queda para que adopte la determinacion más equitativa, más oportuna y más racional.

Viajeros. De Almería ha salido para Granada D. Joaquin Lopez Atienza,

—Ha regresado de Guadix don Torcuato Lopez.

—Ha regresado a Granada el magistrado D. José Miura.

—Se encuentra en Málaga D. José Garcia Ayala.

—Dice un periódico de Málaga:

“Ha llegado a Málaga en el vapor *Nuevo Valencia*, procedente de Algeciras, el padre del congresado cadete Rodriguez, don Santiago Rodriguez Cano.

Va a Granada con objeto de que se examine en aquella universidad su hijo.”

Administracion civil. Se ha dispuesto, acerca del ingreso en la Administracion civil, que únicamente los que tengan título de facultades ó estudios superiores podrán entrar con la categoría de oficial de segunda clase, y que se entienda que los citados títulos son tan solo los de doctores y licenciados en filosofía, ciencias, farmacia, medicina, derecho y teología, los ingenieros, los profesores mercantiles, los diplomáticos

y los notarios. Los que no posean alguno de los citados títulos, solo podrán entrar en categoría de quinta clase. En lo sucesivo, como títulos superiores, se entenderán únicamente los indicados.

Exámenes de procuradores. Para formar parte del tribunal de exámenes de procuradores que se celebrarán en Madrid el próximo octubre ha sido designado el ilustrado profesor de la facultad de Derecho de nuestra Universidad, D. Pablo Peña Entrala.

La exposicion merisca. El gobernador señor Ojeda había interesado la autorizacion oportuna para que en el palacio de Carlos V se celebrase la Exposicion merisca y ayer recibió un telegrama en el cual le manifiesta el director de Instruccion que anticipándose a su propósito estaba concedida la autorizacion de referencia.

Obsequio. Parece que la Diputacion se propone ofrecer a la Reina un lunch ó un almuerzo, cuando verifique la visita a Santafé y a este fin el vicepresidente de la comision provincial ha citado para una conferencia al alcalde de la ciudad vecina.

Comunicacion. El señor Gobernador ha pasado atenta comunicacion al señor director de la Academia provincial de Bellas Artes, invitándole para que envíe a Madrid para la Exposicion Histórico europea el magnifico esmalte que guarda en el Museo provincial de Bellas Artes.

Junta provincial de Instruccion pública.—En su última sesion copóse la Junta de los particulares siguientes:

Accediendo a la solicitud de D. Encarnacion Gomez, maestra de Zajar, dejó sin efecto la correccion que se le impuso por falta de adelantos en la ensenanza que tiene a su cargo.

El ayuntamiento de Murias ha nombrado maestro interino de aquella escuela pública a D. Rafael Sanchez Castro y la Junta ha prestado su aprobacion al nombramiento.

—Ha sido así mismo, confirmado el nombramiento que para la plaza de maestra de Trugillos hizo el Inspector de primera ensenanza, en favor de D. Filomena Martinez.

El maestro de La Paz ha solicitado autorizacion para servir la plaza de jefe nocturno de carbonatacion, en la fabrica sácarera de Láchar.

La Junta acordó enviar la instancia, con informe favorable al alcalde de Fuente Viqueira para que a su vez informe luego de oida la Junta local.

El alcalde de Polopos ha manifestado a la Junta, que el profesor de aquella escuela pública D. José del Moral, se encuentra ausente de la poblacion, por consecuencia de las vacaciones escolares y que si bien empezó a u lizarlas antes de tiempo, fué por el mal estado de su salud.

La Junta acordó prevenir al alcalde que forme y remita el expediente que mandó instruir al referido maestro.

También ha mandado que se instruya expediente al maestro de Sarvian, D. Francisco Garcia Moreno por haberse ausentado varias veces del pueblo, aunque el alcalde del mismo expresa que tenía autorizacion de esta autoridad.

OLIVERO BAZAL
POR M. DE BAZAL.

donde habia estado como perdido en la oscuridad, apresuróse a ocupar el puesto abandonado por el prudente turonés; pero al llegar se ocultó luego el rostro con las plumas que adornaban su alto gorro centicento, y se arrodilló con un aire de contriccion que hubiera engañado a un inquisidor mismo.

Después de haberle mirado un largo rato los que tenia en derredor, pareció que le reconocian y volvieron a rezar dejando escapar un jeso indefinible, por el cual espresaron todos un mismo pensamiento: cáustico y burlon; parecía una maldición muda. Hasta dos viejas bajaron la cabeza echándose mutuamente una mirada que vela en lo futuro.

La silla que habia tomado el joven jentihombre, estaba cerca de una capilla practicada entre dos columnas y cerrada con una reja de hierro.

Cabalmente en la antedicha capilla y cerca de la reja estaba arrodilla una señora joven sobre un cojin de terciopelo carmesí con borlas de oro, cerca del mismo sitio que ocupaba el turonés que habia marebado.

Una lámpara de plata con molduras de vermello, suspendida en la bóveda de la capilla delante de un altar magníficamente adornado, arrojaba su luz pálida sobre el libro de hora, que tenia la dama, el cual tembló violentamente en sus manos cuando el joven se acercó.

—Amen....

A este responso, cantando con voz dulce, pero cruelmente agitada y que por fortuna se

MARSE CORNELIO

confundió con el clamor general, añadió vivamente, pero en voz baja:

—¡Me perdéis!...

Esa palabra fué pronunciada con un acento de inocencia tal, que debia obedecerle todo hombre fino, pues llegaba al corazon y lo taladraba pero el desconocido arrebatado sin duda por uso de esos paracismos de pasion que ahogan la conciencia, quedóse en su asiento y levantó lijeramente la cabeza para ochar una ojeda en la capilla.

—¡Duerme! dijo el mancebo con una voz tan sorda que la señora no debió oirle sino como el eco los sonidos.

Palideció la dama; y su furtiva mirada, separándose por un momento del libro, se dirigió a un viejo que el joven habia mirado.

¡Que terrible complicidad habia en aquella mirad!

Así que lo joven hubo mirado bien al anciano, respiró con fuerza y levantó su hermosa frente en que brillaba una piedra preciosa, hacia un cuadro de la Virgen; este sencillo movimiento, su actitud, su húmeda mirada descubrien toda su cida con una imprudente intencidad. Si hubiese sido mala, habria disimulado.

El personaje que hacia tanto miedo a los dos amats, era un viejecito encorvado, casi calvo, de feroz catadura, con una barba ancha, canosa y cortada a manera de abanico. En su pecho brillaba la cruz de san Miguel. Sus manos ásperas, fuertes, sulcadas de pelos grises, y que al principio debia haber plegado, se habia separado durante el sueño, al que

12
POR M. DE BALZAC.

parecia responderle.—¡Nos amaremos sin que sea necesario morir!

Estos eran por un movimiento de melancolía le enseñó ella a una duéña vieja y a dos niñas la duéña dormía, los dos pejes eran muy jóvenes y pasaban poco cuidado del bien ó mal que podían sobrevenir a su señor.

—No os espantéis a la salida y dejad hacer...

Apenas hubo dicho esto en voz baja el jentihombre, cuando la mano del marido cayó sobre la cruz de su espalda y rió sentir la frialdad del hierro despertóse súbitamente. Sus ojos amarillentos se fijaron en su mujer y por un privilegio bastante raro aun en los hombres de jento, encontró su inteligencia tan clara y tan lucidas sus ideas como si no hubiese dormitado.—¡Era un celoso!

Si el joven miraba con un ojo a su querida, con el otro guiñaba al marido y levantándose con lijereza desapareció por detrás de la columna, cuando la mano del anciano quiso hacer un movimiento y luego partió ligero como un pájaro. La dama bajo los ojos con presteza, finjó que leía, aparentando cierta calma pero no pudo impedir que se entrecieses su cara y latiese con intólita violencia su corazon. El viejo oyó el ruido de las profundas y sonoras pulsaciones que resonaban en la capilla. Observó el extraordinario carme de las mejillas frente y párpados de su mujer y entonces miró prudentemente en derredor de sí; pero no viendo a persona alguna de quien pudiese desconfiar, dijo:

—¿En qué pensais, amiguita mía?

El Rectorado remite á informá la solicitud de licencia de la maestra de los cortijos de Rabita doña Mariasa Parriza y la Junta acuerda significar al Rectorado que proceda de desestimar la instancia, por haberse sustentado la interesada con un mes de licencia y otro de prorroga.

Se venden huevos frescos á treinta y dos y á treinta y cuatro cuartos la docena, en la calle de la Sillería, núm. 5.

Esquelas de entierro y funeral. En la imprenta de este periódico se hacen á todas horas del día y de la noche, con prontitud, perfeccion y economía.

Falsificaciones.

Es cosa no muy frecuente, por fortuna, ver en las exposiciones de bellas artes alguna que otra mesa revuelta, en las que el artista imita, con perfeccion digna de mejor suerte, sellos, letras de imprenta, de comercio y billetes del Banco de España.

Y digo digna de mejor suerte, porque muchos empiezan por ahí su carrera para dar á la postre en el juzgado, que les lleva bonitamente á un penal, en donde perfecciona sus felices manejos del lapiz en el arte de falsificar.

Hoy solo se falsifica ó se imita, como diria uno de esos apreciables artistas.

Predisposicion especial con la que muchos nacen.

Hay quien se pasa la vida imitando la voz del gallo, el ladrido del perro y hasta el rebuzno del pollino: esta es una distraccion inocente é inofensiva.

Otros imitan el gesto, el modo, las maneras y hasta la voz y la cara de otros individuos. Estos serán con el tiempo artistas para el teatro bufo, que indudablemente es el teatro del porvenir.

Los más se dedican á falsificar lo que se come, se bebe y hasta lo que se arde, es decir, lo que se fuma.

No es raro encontrar cal en el pan que comemos, que por algo se habia de llamar blanco, y con frecuencia tomamos por carne de ternera la de una apreciable muña que se pasó la vida tirando del carro de su amo.

Horripila pensar las imitaciones de embutido que nos largan de cuando en cuando, segun leemos en periódicos de la corte, que por algo es el centro de España, quiero decir de todas las falsificaciones.

Pues, ¿y en la bebida? aquí sí que las imitaciones, transformaciones y falsificaciones llegan hasta lo infinito.

Las hay modestas y de baja estofa, como la del popular Valdepeñas, y otras de buen tono, con etiquetas perfectamente hechas, por aquellos artistas de quienes hablo al principio: con un poco de agua, azúcar, vinagrillo y zumo de no sé cuantas yerbas de que la química inocente se apodera hoy y de un rótulo primoroso, nos dan un Jerez, Chateau Margaux y Champagne que tiran de espaldas.

Y como en España lo que es bueno ha de venir del lado allá de los Pirineos, hay aquí quien se pasa la vida falsificando etiquetas de las fábricas de la floreciente Francia y de la parte arriba del paso de Calais.

Va V. á cualquier tienda y pide V. pantalones, calcetines, sombreros y hasta gorras de viaje, y al momento le sacan á V. géneros extranjeros que no han visto ni la frontera; lo primero que ve V. es la marca extra quality, London, Paris, etc.

En farmacia, en droguería se encuentran píldoras, breves y toda clase de fórmulas para hallar la salud y la prolongacion de la vida, en cajas primorosamente limitadas de las que expendió al principio la casa ó fábrica verdadera.

Por esto es frecuente hallar en los prospectos advertencias saludables que dejan perplejo al más listo: Cuidado con las imitaciones, ó esta otra que rebosa la miel de que esta poseído el verdadero inventor: porque... hay miserables falsificadores.

Pero, ¿qué más? Hasta el arroz, el inocente producto de la Huerta valenciana que, convertida en polvo sirve para refrescar por dentro y por fuera al individuo y sobre todo á la individuo, está siendo objeto de innumerables falsificaciones.

Por supuesto, falsificaciones que tienen por objeto comerciar con el nombre de alguna fábrica extranjera.

En política la falsificación es el ideal del que á ella se dedica y de ella vive. Republicanos con vistas al despotismo y monárquicos que tiran á demagogos como pudieran tirar de una noria: la moralidad en la boca, como al dijéramos, para comerse hasta los clavos de las arcas del Estado.

Prometiendo la redencion de la patria, la emancipacion del municipio, y hasta de los perros, supresion del bozal y de la estrigina y de todo cuanto se conserva como recuerdo de los ominosos tiempos.

Pero ¿qué más? hasta el cólera se está falsificando hoy. El terrible huesped del Ganges que hoy usan algunas poblaciones allende la frontera ó más allá de los mares resulta una ganga comparado con el auténtico, el de la J. Viera, como dicen en la corte.

No hay duda que es un cólera falsificado, y de ello debemos felicitarlos: es una falsificación que resulta sistemática y hasta digna de premio.

¡Así fueran como esta todas las falsificaciones!

E. M. T.

Benlliure y el monumento.

Se halla en Granada el escultor D. Mariano Benlliure, y después de visitar los diferentes puntos que pudieran reunir condiciones para la instalacion del monumento de Isabel la Católica y Colon, ha manifestado que ninguno es tan adecuado como el emplazamiento elegido.

El monumento que habrá de inaugurarse en Granada durante la primera quincena de octubre, es una verdadera obra maestra.

Consta de un grandioso basamento, sobre el que descansa el pedestal que sostiene las dos figuras de Isabel la Católica y Colon.

En las caras laterales van dos altos relieves, representando uno el episodio ocurrido en el sitio de Vélez Málaga, y en el cual el rey Católico acudió á repeler el inesperado "rebat" de los moros. La figura del rey, ginete en fogoso corcel, su empuje, la animacion y bizarría de caballeros y peones, todo se revuelve y choca con el vigor y la valentía que solo el burl de Benlliure sabe dar á escenas guerreras.

Realmente, ese relieve ha de sobrepasar al de la toma de Algeciras, que lleva el monumento de D. Dego de Haro, y el cual, segun la crítica, es uno de los más acabados de Benlliure.

El otro alto relieve representa uno de los episodios que, en el real de Santa fé, se desarrollaron al firmar Colon su pacto para emprender el inmortal descubrimiento.

El pedestal encaja en los gustos del Renacimiento y por su forma y ornamentacion ha de llamar la atencion seguramente, pues solo se suele ver de su género en Florencia y alguna otra ciudad italiana.

Es asombrosa la fecundidad de Benlliure que, jóven casi imberbe, además del monumento citado, ha hecho en lo que va de año el de Maria Cristina, el que se eleva al general Casola en el parque de la Montaña, gran parte del expéndice mosuoleo á Gayarre, dos baños pompeyanos con relieves y dos estatuas bellísimas para el suntuoso palacio que está concluyendo en la Castellana la duquesa Angela de Medinaceli.

Además de esto, Mariano Benlliure trabaja en unos relieves que han de servir de base á un vasto salon de Marguay en Nueva York, y prepara una serie de figuras de género, de las cuales las que representan tipos populares de Italia ya están concluidas.

Para la próxima Exposicion de Madrid, solo presenta dos relieves que forman parte del grupo Canto de amor y un busto del insigne pintor valenciano Domingo Marqués.

El hombre de negocios.

(Cuento inglés.)

—¡Ah, sir Clark! Subid, que vuestra sobrina está muy mala.

—¡Il vos al lado de la cama de la niña. Yo no tardaré en subir.

Arriba, en el primer piso del suntuoso palacio, yacía en el lecho una jóven de doce años, víctima de terrible calentura.

La pobre Betsy, atacada de tuberculosis, esa pesosa dolencia que tantos estragos viene causando en la humanidad, quería ver á su tío; al que la compraba muñecas cuando la jóven era más niña. Aunque Sir Clark jamás la había regalado un beso, la jóven no podía olvidar á quien la obsequió con juguetes.

—Mamá—decia con voz debilísima Betsy—vé tú y dile que venga pronto.

La madre bajó al despacho de Sir Clark para rogar á este que accediera á las pretensiones de la niña.

Sir Clark prometió nuevamente ir enseguida.

—¡Que firma tiene mi cuñado!—murmuró en voz baja la madre de Betsy.

Sir Clark estaba en su despacho, arreglando su correspondencia particular.

Caídos los lentes, y con la pluma en la mano se hallaba el respetable hombre de negocios cuando volvió á sonar el timbre. Sin permitir la entrada contestó Sir Clark:

—Ya he dicho dos veces que iré. Estoy concluyendo una carta que debe de ser escrita de mi puño y letra.

—Señor;—dijo el que llamaba—es que la Star se revueltó por el suelo víctima de un terrible dolor.

Sir Clark salió precipitadamente del despacho y se dirigió á las caballerizas.

Su mejor caballo, Star, el que le había proporcionado bastante gloria en las carreras del día anterior, se revolcaba moribundo en el pavimento de la amplia cuadra.

Cuando la madre de Betsy fué por última vez á rogar á Sir Clark que subiese, pues la niña agonizaba, encontró á aquél llorando una lágrima y exclamando:

—¡Qué lástima! ¡Pobre Star!

C. José de Arpa.

Nuestros Telegramas

Madrid 15, 7'20 noche.

Han sido detenidos en Oporto un individuo llamado Juan Chagas, y otros cuatro sujetos, complicados en un complot revolucionario contra España.

Van á ser expulsados de Portugal cuatro extranjeros que se suponen han sido los principales instigadores.

En Nueva York han ocurrido cinco defunciones del cólera.

Perpen.

Madrid 15, 8 noche.

Sa han registrado en Toulouse cuatro invasiones de diarrea coloriforme.

Es probable que en el Consejo que mañana van á celebrar los ministros se ocupen de la combinacion de gobernadores.

En el escrutinio general celebrado en Madrid han sido proclamados los diputados cuyos nombres ya eran conocidos.—Perpen.

Madrid 15, 9 35 noche.

El coto de apertura de los Tribunales, ha resultado brillante.

El discurso leído por el señor Cos Gayon, es poco favorable á las modernas instituciones liberales.

La prensa ha emitido juicios lisonjeros acerca del discurso pronunciado por el Sr. Sagasta.

BOLSA DE MADRID.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 interior contado, 4 por 100 Exterior, 4 por 100 Amortizable, Cables, Banco de España.

Cambios.

Table with 2 columns: Location and Rate. Includes Londres, 8 dias vista, Londres, 90 dias fecha, París, 8 dias vista.

Perpen.

Cartas

14 de setiembre de 1892.

Parece que pasado el período electoral es que acaban algun tanto flojos los resortes de vigilancia contra ciertas faltas é delitos, volvera á reproclamar activa persecucion de parte de las autoridades madrileñas, empezando por el juego que tantos estragos causa en el seno de las familias. En un telegrama he visto que una señora americana se habia suicidado ayer en Mónaco á causa de haber perdido doscientos cincuenta mil duros. La persecucion no logra extinguir un vicio que tiene tan hondos raices, pero indudablemente disminuye su desarrollo.

Ha recorrido esta tarde los principales círculos y tertulias y apenas si he sacado a guisa que otra impresion ó noticia. Espérase por los políticos liberales avanzados el discurso de Ovejuna porque á pesar de lo que ha dicho El Correo esperan declaraciones concretas y notas agudas contra la situacion conservadora. El jefe de los fusionistas que á estas horas descansa en la capital asturiana, no dara gusto seguramente á los que desean temperamentos de violencia, porque sabe que sus mayores esfuerzos casi con situarse á la sombra del árbol, la fruta caera á sus pies. Sin embargo en el esperado discurso habrá tonos encendidos de oposicion.

Con este hecho acabará por ahora la campaña oposicionista en provincias. Las miradas políticas hallarán entretenimiento en la relacion de las fiestas del Centenario que en realidad empieza con el viaje regio. En las poblaciones andaluzas que van á ser visitadas han empezado á hacerse preparativos. Tambien en Madrid se hacen. El director general de Obras públicas saldrá uno de estos dias para San Sebastian, regresará con la familia real y luego irá á Andalucía acompañado á Cánovas para ver el estado de la línea general. Para fin de mes se hallará funcionando teléfono entre Madrid y Huelva y otras principales poblaciones.—En Madrid adelantan todas las obras y trabajos pendientes.

Con estas cosas las vacaciones políticas este año van á ser más largas que de costumbre. Habrá tregua entre nuestros partidos mientras permanezcan en Madrid los representantes extranjeros que no serán

pocos, si concurren todos los que han anunciado su viaje. El Congreso geográfico se celebrará en el salon de sesiones del Ateneo, el mejor de esta capital después de los de las Cortes, á cuyo efecto se le está limpiando en estos dias y reformando el piso. Tambien se han estado haciendo obras de reparacion en el Congreso y montando alumbrado eléctrico.

H y han conferenciado varios ministros con Cánovas. Preocupa la subida de los panes. De este asunto y del planteamiento de los impuestos han habado Villaverde y Concha Castañeda, pero nada se sabe concretamente acerca de lo tratado ni se sabra en tanto se firmen por la Reina los oportunos reales decretos. En Gubernacion aparecen muy satisfechos con el resultado de las elecciones, que dá en conjunto 585 diputados monárquicos y 55 republicanos. Todavía se habla mucho en los círculos de incidencias electorales.

Es probable se celebre Consejo el sábado, á que asistirá Romaro Robledo, que llega aquí mañana por la noche, y que se acuerde la combinacion de gobernadores.—Es probable que Villaverde anuncie á sus compañeros las bases de algunos trabajos parlamentarios que prepara.

Han empezado las maniobras preliminares de las que en breve se harán mandadas por Martinez Campos.—Los cautivos que hicieron las tribus de Africa frente á Canarias, van á ser rescatados: se hallan sin novedad á unas cinco leguas de la costa.—Ha descrecido el cólera en París, pero no en Hamburgo.—En New York ha habido movimiento popular contra los inmigrantes que llevan cólera de Europa.

Se cree que el emperador de Alemania visitará la exposicion de Chicago.—Siguen las fiestas en Génova.—F.

Publicaciones.

Revista de Agricultura.

Hemos recibido el núm. 9.º de los Vinos y los Aceites, revista de agricultura en general y especialmente del cultivo de la vid y el olivo, y de la fabricación y comercio de los vinos y aceites de España y en el extranjero, que publica en Madrid la casa editorial hijos de D. J. Cuesta, cuyo sumario es:

Crónica agrícola, por Rivas Moreno.—Los tratados de comercio, por D. J. Rodríguez Morales.—Procedimientos especiales de elaboracion de los más acreditados tipos de vinos del Mediodía de Francia, manera de obtenerlos en España y disputar á los franceses parte de sus mercados, por D. A. Blevia.—Arenales para Cuba y Puerto Rico.—Compañía mercantil olivífera.—Impuesto sobre los alcoholes.—Máquina de lavar botellas.—La productora exportadora de naranja.—Silo económico para las raíces (ilustrado con un grabado).—Las heladas en Francia.—Exposicion viti-vinicola en Béziers.—Sociedad agrícola requeñense.—Crónica de la florera.—Miscelánea.—Correspondencia: De Alcalá de Chiverit (Castellón), Arganda (Madrid), Ceclavin (Aceres), Fuente la Reina (Navarra), Requena (Valencia) y Villanueva de la Jara (Guencia).—Cámara de Comercio de España en París.—Estaciones enóticas de España: Cetta.—Revista de mercados nacionales.

TEATRO COLON.

Funciones por horas para esta noche.

A las siete y media.—Los zangolotinos. A las ocho y media.—Las niñas desvenetadas. A las nueve y media.—El año pasado por agua. A las diez y media.—Para casa de los padres. Precios: Sillas, 60 céntimos; gradas, 15.

Se necesita un licenciado en Farmacia para que dirija una botica en un pueblo del Valle de Lecrta. En caso de que no tenga título podrá costárselo.

Les conviene mucho á los padres de familia que dedican sus hijos á carreras del Estado, tales como la de Ingenieros, Arquitectos, Marina y Ejército, procurarse un reglamento de la Academia que dirige en Madrid el señor Arcos y que segun nuestros informes obtiene siempre brillantísimos resultados, como pueden ver en dichos reglamentos, que facilita gratis en su librería el Sr. D. Damaso Santaló, de esta capital, calle de Mesones, núm. 65.

El gran específico contra todas las afecciones del hígado. La podofina y la leptandria, sustancias puramente vegetales que forman los principales elementos de la composicion, de las afamadas Píldoras de Bristol poseen todas las buenas cualidades del mercurio en las enfermedades del hígado, sin producir ninguna de sus desagradables y perjudiciales efectos. Bajo su poderosa y saludable accion desaparecen en breve todos los desarreglos biliares, dolores del costado, ictericia, mareos y en suma, todos los dolores, enfermedades y achaques que reconocen su origen en el hígado.

Se vende cal de 1.º á 7 reales y medio el quintal, al pie de la obra, vendiéndose tambien el calor en condiciones ventajosas.—Calle de Sta. Ana, número 43, daran razon.

Tenedor de libros competente y con referencias se ofrece.—Direccion, correo, F. S.—San Juan de Dios, 64.

Se traspasa la fonda de Europa.

Solería mejor y más barata que la loseta.—Véase el anuncio en 4.ª plana.



La Union y el Feix Español.

Compañía de seguros reunidos.
Domicilio social: Madrid calle de O. Baza, núm. 1 (paseo de Recoletos)

GARANTÍAS:
Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.
Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.
—Total. Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.

29 años de existencia.
Seguros contra incendios:

Esta gran Compañía nacional co. trata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 884 de su fundación, la suma de pesetas cuarenta y ocho millones, trescientas un mil, seiscientas setenta y cinco, cincuenta y tres céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Ologu 1 (paseo de Recoletos) Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 2.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también apoderado.

RETRATO CON COLORIDO

Por un nuevo procedimiento que acaba de poner en práctica DON JOSE YOYA (PADRE.)

Fotógrafo de S. A. y premiado en la Exposición.

Puerta Real núm. 3

Trata a la moda de la Victoria.

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es estar al día de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho todos los días, aun cuando esté cubado ó llueva, de nueve a cinco.

Especialidad en retratos instantáneos de niños.

GRAN ALMACEN de música y pianos

ANTONIO SOLA, SAN MIGUEL ALTA, NUM. 1.

Completo surtido en cosas y precios, tanto del mejor como como alemanes y franceses.



Gran bazar de camas

ALHONDIGA, 13. Frente a la casa del Sr. Cañadas

Gran almacén de hierro y ferretería de los señores hijos de Ortega.

Grandes almacenes de hierro.

Completo surtido en ferretería. Fábrica de herraduras y clavos. CEMENTOS.

MANUEL DEL SAZ.

GRANADA

41, MESONES, 41,



EL CANDADO

Hueros

MUEBLES DE VIENA.

Sillas, Mecedoras, Sofás, Lavabos. Las hay de regilla, madera perforada y troquelada, blanca, ébano y nogal.

41 MESONES EL CANDADO

Fijarse en las señas

GRIBAS

Camas de lujo y económicas.

Soumiers de alambre de acero. CUNAS Y CAMAS CUNAS.

Con garantía se venden á plazos.

NOTA.—Habiendo hecho grandes compras con anterioridad á las nuevas tarifas arancelarias y conseguidas, en virtud de su importancia, que los fabricantes hayan dejado de cobrar las diferencias por el cambio de moneda, puedo ofrecer hoy mis artículos con indiscutible economía.

Extenso surtido en batería

DE COCINA, Bombas, Inodoros, Básculas, LAMPISTERIA.

LA SOLERIA MAS ECONOMICA, DE MAS DURACION Y BELLEZA

con competencia con la losa del país, por buena y barata que esta sea

BALDOSIN GRANADINO,

á 16, 18 y 20 reales el ciento, puesto al pié de la obra dentro de la ciudad, cuyos pedidos pueden hacerse directamente á los Sras. Guro y Comp.ª, Abanamar, 14, ó en el establecimiento LA MAGDALENA, 49, Mesones, 49.

MIL PESETAS

QUE PRESENTE

CAPSULAS DE SANDALO

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las *Enfermedades Urinarias*. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Fr. s. o. 14 reales.—Farmacia Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España.—Depositarlo en Granada, Juan Rubio Perez. Se admiten por correo entablándose su valor.

VINO DE VIAL

Tónico Analítico Reconstituyente El Tónico más energico para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquiticos débiles y todas las personas deladas



A la Quina Jugo de Carne Fosfato de Cal Compuesto de sustancias indispensables á la formación de la Carne muscular y de los Sistemas nervioso y huesoso

El **VINO DE VIAL** es la reunión de los medicamentos los más activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, la lad crítica, Debilidad, Convalecencia, &c; en una palabra, todos estos estados de languidez, enflaquecimiento extenuación nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros días se hallan predispuestos.

LYON—FARM. VIAL, rue de Bourbon, 22—LYON

Depósito en Granada, D. Candido Peña y en todas las farmacias.

Obra de caridad.

El que tenga voluntad y quiera hacer una obra de caridad para un padre de familia enfermo, lo hará dirigiéndose al señor Cura de la parroquia del Sagrario, en la sacristía de dicha Iglesia.

MAQUINAS

para instalaciones completas de fábricas de alcoholes, aguardientes, naipes y cognac, a vapor.

VENULETH ET ELLEUBERGER.

Alemania. Ricardo Hahn.—Via Crucis, 5, Sevilla.

Agua Léchelle

HEMOSTATICA.—Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espantos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y entona todos los órganos. El doctor HEURTELOUP, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de ástos urtericos y hemorragias en la hemostisis tuberculosa.—DEPÓSITO GENERAL: Rue St-Eonoré, 378, en París.

Sellos de correo usados, nacionales y extranjeros, vendense.—Paseo de la Trinidad, núm. 2, de r. r. z. on.

U. a. s. n. a. se tra desea co. de r. se para cuida. p. a. una et. form. ó a. hora que se en. c. uentre sol. —D. r. a. n. r. z. on, P. e. s. t. i. g. o. del Tribunal, núm. 6.

Piano vertical
Fr. c. e. d. e. p. l. o. a. r. b. o. l. S. v. n. d. e. en p. r. e. c. i. o. m. o. d. i. a. —Z. o. n. t. a. f. r. a. n. t. e. al c. a. f. é. del P. a. s. j. e. c. a. l. l. e. del P. i. n. o. n. ú. m. e. r. o. 2, p. r. i. n. c. i. p. a. l. d. e. r. e. c. h. a.

Se arrienda
el molino del Teatino, en la ribera del D. r. r. o. Tiene cuatro paredes, limpia b. e. l. g. , t. e. r. n. o. y s. a. c. o. s. —S. u. d. u. n. , A. c. e. r. a. de D. e. r. r. o. 24.

Muebles.
Se venden de todas clases, nuevas, en muy buen uso: cómodas, lavabos, armarios y varios estrados Torillo San Martín, 1.

Se vende
por su entera su cu. d. e. un m. e. n. s. a. j. e. c. o. m. p. l. e. t. o. de e. s. t. u. d. i. o. en b. u. e. n. e. s. t. a. d. o. —C. a. s. a. del C. a. m. b. i. o. , p. r. i. n. c. i. p. a. l. 5, c. a. l. l. e. S. u. n. a. P. u. l. a.

Colocación
Un joven v. u. d. e. s. e. a. e. n. c. o. n. t. r. a. r. c. o. l. o. c. i. o. n. en c. a. l. i. d. a. d. de d. o. r. e. l. l. e. , d. e. s. t. r. o. ó f. u. e. r. a. de l. a. c. a. p. i. t. a. l. T. i. e. n. e. p. e. r. s. o. n. a. q. u. e. l. e. g. a. r. a. n. t. i. c. a. —P. a. r. a. i. f. o. r. m. a. , H. o. n. d. e. de S. a. n. A. n. d. r. e. 12.

Gran Lawas. E. l. d. i. c. h. e. r. e. g. e. n. e. r. a. r. a. O. l. i. v. a. y. a. m. a. s. e. c. a. s. D. e. r. r. o. C. a. m. b. i. o. n. ú. m. 12. —P. a. s. e. o. de l. a. T. r. i. n. i. d. a. d. , 12.

ACTIVAS
PILDORAS DE BRISTOL
VEGETALES AZUCARADAS
SEGURAS
SISTOLIA EFICACIAS

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA. Dulce como la Leche, grata al Paladar. En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, GRECEN Y DESARROLLAN, bajo la salúfera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo ÓSEO Y MUSCULAR de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO, Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

IMPRENTA DE EL DEFENSOR DE GRANADA.

En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como prospectos, edictos, anuncios facturas, recibos talonarios, circulares, cartas, membretes, libros, folletos, periódicos, letras de cambio, libros de contabilidad, esquelas, mortuorias y de participación de enlace.